
平成 26 年度歯科衛生士フォローアップセミナーアンケート集計結果・考察 

（アンケート回収数、全参加者 236 名中・衛生士 89・学生 118 計 207 名） 
 

(１)本日のセミナーを何で知りましたか（複数回答可） 
（衛生士 89 名 合計回答数 97、無回答 1 名） 
小枝会 DM 県支部ＤＭ ポスター インターネット 知人の紹介 学校より その他 

12 名 52 名 2 名 1 名 15 名 7 名 8 名 
13.6％ 59.1％ 2.3％ 1.1％ 17.0％ 8.0％ 9.0％ 

学校より 7 名 愛知学院 4 名、名古屋市 2 名、名古屋デンタル１名、三河 1 名 
その他 衛生士会 8 名 
※学生 118 名はすべて学校より 

 
 (２)出身校を記入してください（衛生士 89 名） 
愛知学院大学 愛知県立 名古屋市 名古屋デンタル ナゴノ福祉 

24 名 9 名 11 名 7 名 6 名 
27.0％ 10.1％ 12.4％ 7.9％ 6.7％ 

 
ユマニテク 三河歯科衛生 豊橋歯科衛生士 大垣女子短大 その他 

5 名 5 名 3 名 6 名 13 名 
5.6％ 5.6％ 3.4％ 6.7％ 14.6％ 

その他 13 名 
・岐阜県立衛生専門学校 5 名 
・朝日大学歯科衛生専門学校 2 名 
・小樽歯科衛生士専門学校、鶴見大学女子短期大学、湘南短期大学歯科衛生学科、 
美萩野保健衛生学校、都城歯科衛生士学校 各１名 

・無記入 1 名 
 
※学生 118 名の内訳 
愛知学院 

2 年 

愛知学院 

3 年 

名古屋市 

1 年 

名古屋市

2 年 

ユマニテク 

1 年 

ユマニテク 

2 年 

ユマニテク 

3 年 

デンタル 

1 年 

1 名 2 名 40 名 40 名 6 名 2 名 14 名 13 名 
0.8％ 1.7％ 33.9％ 33.9％ 5.1％ 1.7％ 11.9％ 11.0％ 

 
(３) 本日の講演に関して 
（衛生士 89 名 無回答 4 名） 

満足 やや満足 普通 やや不満 不満 その他 
58 名 20 名 4 名 1 名 1 名 1 名 
68.2% 23.5％ 4.7％ 1.2％ 1.2％ 1.2％ 



その他・スライドの内容に沿ったレジメが欲しい。 
 満足の意見としては、リレー形式は良かった、Dr.DH 両方の意見、考え方が聞けて良か

った。やや不満の意見としては、もう少し具体的な話が聞きたかった。 

 

（学生 118 名 無回答 2 名） 

満足 やや満足 普通 やや不満 不満 その他 
59 名 31 名 23 名 2 名 1 名 0 名 
50.9% 26.7％ 19.8％ 1.7％ 0.8％ 0.0％ 

 満足の意見としては、DHは奥深い、コミュニケーションの大切さがわかった、大切なこ

とを知れた。やや不満の意見として、講義時間が長い、スライドが見にくいマイクの音が

聞きにくい、と学生らしい意見が散見された。 
 
(４)講演：歯科衛生士として「診る力」を養うの内容に関して 

（衛生士89名 無回答6名） 

分り易かった 普 通 難し過ぎた その他 
71 名 11 名 1 名 0 名 

85.5％ 13.3％ 1.2％ 0.0％ 
満足の意見の中から、一人ずつをもう少し長くした方が理解しやすいのでは、スライド

がすぐに変わってしまったのが残念、資料が欲しいなど、講演に対する注文がみられた。 
 
（学生 118 名 無回答 2 名） 

分り易かった 普 通 難し過ぎた その他 
75 名 34 名 4 名 3 名 

64.7％ 29.3％ 3.4％ 2.6％ 
その他・難しい箇所もあった。２名 ・須崎先生の話はわかりやすかった 
学生であるためなのか、臨床実習に活かしたい、早く実践したいというような初々しい

意見が多数みられた。難し過ぎたの中に、授業で習ってないことばかりだったとごく一部。 
 
(５)本会では今後も「歯科衛生士フォローアップセミナー」開催を計画していますが 

1)今後も「歯科衛生士フォローアップセミナー」に参加してみたいと思いますか 
（衛生士 89 名 無回答 3 名） 
参加したい 参加しない 分からない その他 

74 名 2 名 10 名 0 名 
86.0％ 2.3％ 11.6％ 0.0％ 

 
（学生 118 名 無回答 5 名） 

参加したい 参加しない 分からない その他 
58 名 2 名 53 名 0 名 

51.3％ 1.8％ 46.9％ 0.0％ 
 



2）今後受講してみたい内容があればご記入ください。また、今回の続編を受講したい場

合はその旨御記入ください 
(衛生士回答数 21) 
・今回の続編希望（3 件） 
・講演者について 
須崎明氏（3 件）、田嶋美樹氏、安生朝子氏、岩切明美氏、土屋和子氏、安城明子氏 

・講演内容について 
歯周病と全身疾患について（3 件） 
歯周病について（2 件） 
TBI について（2 件） 
MFT について（2 件） 
食育について 

 (学生回答数 9) 
・講演者について 須崎明氏（3 件）、武藤直広氏（2 件）、石原美樹氏、熊谷氏 
・講演内容について 今回の続編について、ホワイトニングについて 
 

（６）大変失礼とは思いますが、年齢、勤務期間、離職期間をご記入下さい 
年齢（衛生士 89 名 21－56 歳 無回答 3 名） 

21～25 歳 26～30 歳 31～35 歳 36～40 歳 41~45 歳 46~50 歳 51 歳~ 
25 名 13 名 9 名 9 名 12 名 13 名 5 名 

29.1％ 15.1％ 10.5％ 10.5％ 14.0％ 15.1％ 5.8％ 
 
【現在の状況】（衛生士 89 名 無回答 3 名） 
1）就業中の方（83 名） 

勤務年数 
～2 年 ～5 年 ～10 年 ～20 年 ～30 年 それ以上 
24 名 14 名 24 名 7 名 12 名 2 名 

28.9％ 16.9％ 28.9％ 8.4％ 14.5％ 2.4％ 
 
休職歴 
なし ～１年 ～2 年 ～5 年 ～10 年 ～20 年 それ以上 
54 名 2 名 3 名 7 名 8 名 9 名 0 名 

65.1％ 2.4％ 3.6％ 8.4％ 9.6％ 10.8％ 0.0％ 
 
2）離職中の方（3 名） 
  勤務年数 3 年、6 年、7 年  休職年数 1 か月、2 年、33 年 
 
 
 
 



 (７) 現在の仕事を長く続けるために大切なことは何でしょうか？ （複数回答可） 
（衛生士 89 名 合計回答数 295、無回答 1 名） 

勤務時間 賃金 休日 人間関係（スタッフ） 人間関係（院長） その他 
56 名 46 名 41 名 81 名 65 名 6 名 
63.6% 52.3％ 46.6％ 92.0％ 73.9％ 6.8％ 

その他・子供が休む時に理解がある所 2 名 ・通勤時間 ・患者との関係 
 

（学生 118 名 合計回答数 324、無回答 28 名） 
勤務時間 賃金 休日 人間関係（スタッフ） 人間関係（院長） その他 

55 名 55 名 53 名 88 名 73 名 0 名 
61.1% 61.1％ 58.9％ 97.8％ 81.1％ 0.0％ 

 
 (８) 結婚・出産などを機に離職し、その後、再就職する場合何を重要視しますか？ （複数回答可）

（衛生士 89 名 合計回答数 257、無回答 3 名） 
勤務時間 賃金 休日 治療方針 人間関係 その他 

80 名 36 名 48 名 24 名 64 名 5 名 
93.0% 41.9％ 55.8％ 27.9％ 74.4％ 5.8％ 

その他・急な休みが取れる所 ・医院の評判 ・再就職に対しフォローがある所 
 
（学生 118 名 合計回答数 324、無回答 15 名） 
勤務時間 賃金 休日 治療方針 人間関係 その他 

92 名 59 名 80 名 18 名 74 名 1 名 
89.3% 57.3％ 77.7％ 17.5％ 71.9％ 1.0％ 

その他・勤務場所の近さ 
 
 (９)その他ご意見をお聞かせください  
（衛生士 回答 16 件) 
・ 「もっと先生のお話を詳しくききたかった。」続編を希望される意見。 
・ 「ありがとうございました」「勉強になりました」など講演に対する感謝の言葉。 
・ 一人一人に合った診査診断を行うことが大切。 
・ 産休中で、復職したらこの講演の内容を参考にしたい。復職が楽しみになった。 
・ このような話は学生時代から知るべきである。 
・ 田嶋先生のような患者さんのことをよく考えている方の話が聞けた。 
・ 須崎先生の人間味のある話ありがとうございました。 
一方 
・ 学生の私語がうるさい。 
・ 後ろの方だとスライドが見えない、スライドが見にくかった。 
・ 連休の中日はやめてほしい。 
・ 寒かった。  など 
 



（学生) 
 ・愛知学院の生徒も全員参加した方が良いです。それぐらい学生にもタメになった。 
 ・いろいろな引き出しが増えてよかったです。 
 ・今回の講演は学生にもわかりやすく、とてもよかったです。 
 ・とても勉強になった。ありがとうございました。すべて肯定的な意見が散見された。 
 

結果と考察 
今回も前回同様、県下衛生士学校同窓会の協力により、236 名（内訳：歯科衛生士・歯

科衛生学科生 219 名、歯科医師 17 名）の受講者であった。世間では気候の良い３連休の

中日ということもあり、参加数は例年に比べ若干鈍く、その他の意見の中にも３連休中は

やめてほしいと意見が散見されていた。講師２名の都合と当初の予定日が会場の点検日と

重なったこともあり変更を余儀なくされたが、今後連休中は避けるべきである。 
参加者に対しアンケートを実施し、今回も衛生士と学生とで分けてアンケート集計を行

った。参加受講者の構成は、アンケート集計（参加者 219 名中 207）から鑑みる限り学生

が半数以上を占め、衛生士の年齢構成も 20 歳台が約半数で若い参加者が多かった。しかし、

30 歳代、40 歳代、50 歳代と各年代満遍なく参加されていたこともあり、常連の方や年齢

に関係なく歯科衛生士としてのスキルアップを望む受講生がまだまだ多いことが窺える。

また、衛生士では小枝会の後援とのことで、小枝会参加者が一番多い結果でもあった。 
講演内容については、「満足」「やや満足」で衛生士約９割、学生約８割であり、これま

でのセミナーの中では最高率であった。今回の須崎先生と田嶋先生とのリレー形式がすこ

ぶる評判が良かったことも踏まえられる。また衛生士の 85％が「分り易かった」との回答

で、歯科医師の考え方が聞けて良かったなど、今までとは違う視点が衛生士にとり新鮮で

あったことも窺える。また、衛生士では 85％の受講者に今後も「参加したい」という意見

をいただいた。今後の講師選定には、以前お呼びした土屋和子氏を含めたリレー形式で行

うことも一案かもしれない。次回は第 10 回であるため、大々的な企画をとりおこなっても

と思わせるような結果が、今回の講演から受け止められた。 
就職希望状況については、衛生士、学生ともに前回までのアンケート結果同様で比率等

も大差はなかった。 

総括 
 歯科衛生士フォローアップセミナーも第９回となり、若干減少今回も 236 名が受講した。

特にリレー形式の評判は良く、予算、講師の調整が許すならばこのような形式を継続して

も良いことが窺える。一方、参加者も微減したこともあり、今後は会場を大学内にとらわ

れず日程を重視し、連休中開催はできるだけ避ける必要があると思われる。 
資料作成 渉外 


